

“Experiencia de un proyecto de Mejoramiento de huertas familiares, comunitarias y escolares, y concurso de huertas agroecológicas en Cañuelas”

Autores: Productores familiares de las organizaciones Asoc. Civil “Familias Productoras de Cañuelas y Coop. APF de Cañuelas. Técnicos/Promotores de las organizaciones Duré S., Ocon N., Principi G.

[coopapfcañuelas@gmail.com](mailto:coopapfcañuelas@gmail.com) , [aliciafpc@gmail.com](mailto:aliciafpc@gmail.com),

Eje temático: Estrategias de intervención, socio-organizativo.

### **Experiencia de un proyecto de Mejoramiento de huertas familiares , comunitarias y escolares, y concurso de huertas agroecológicas en Cañuelas**

A raíz de la crisis económica y social de fines de los noventa y principio de los 2000 en Argentina, surge la Asociación Civil “Grupo de Ayuda a Familias Productoras de Cañuelas” por la necesidad de generar alternativas de supervivencia. Esta organización no gubernamental, se formó por la necesidad urgente de algunos pobladores de la zona de llevar alimento a sus casas y con la propuesta de juntar manos y esfuerzos para enfrentar los problemas económicos, sociales y políticos que se sucedían en el país. Así, tomamos como ejes el trabajo conjunto, la ayuda mutua y la organización social.

Posteriormente en el año 2003 muchos de sus integrantes, junto a otros, conformamos la “Coop. Agropecuaria de Productores Familiares de Cañuelas Ltda.” con la que trabajamos a la par, basados en los mismos principios.

Luego de estos años de trabajo recorridos, contamos con una trayectoria de trabajo en la comunidad, teniendo como principales lineamientos la organización, la educación y la salud, sustentándose en una producción basada en la Agroecología, el Comercio Justo, Economía Solidaria y la Soberanía Alimentaria.

Teniendo como eje esencial y transversal la organización, que motoriza el resto de las actividades y nos permite sostenernos como agricultores familiares, hemos logrado llevar adelante nuestro proyecto de cooperativa y otros proyectos que nos permiten avanzar en otras áreas.

A través de la gestión participativa con diferentes Instituciones publicas y privadas hemos conseguido grandes logros. Los proyectos concretados permiten visualizar un desarrollo en la comunidad. En ese camino hemos trabajado - y continuamos trabajando - con el Ministerio de Desarrollo Social, el Ministerio de Agricultura, el Ministerio de Trabajo, tanto de la Nación como de la Provincia de Buenos Aires y el Ministerio de Asuntos Agrarios de la Provincia de Buenos Aires. También con entidades como el INTA (Instituto

“Experiencia de un proyecto de Mejoramiento de huertas familiares, comunitarias y escolares, y concurso de huertas agroecológicas en Cañuelas”

Autores: Productores familiares de las organizaciones Asoc. Civil “Familias Productoras de Cañuelas y Coop. APF de Cañuelas. Técnicos/Promotores de las organizaciones Duré S., Ocon N., Principi G.

[coopapfcañuelas@gmail.com](mailto:coopapfcañuelas@gmail.com) , [aliciafpc@gmail.com](mailto:aliciafpc@gmail.com),

Eje temático: Estrategias de intervención, socio-organizativo.

Nacional de Tecnología Agropecuaria) y el INTI (Instituto Nacional de Tecnología Industrial) quienes nos han acompañado con apoyo técnico en las diferentes áreas.

Interactuamos con estudiantes y docentes de varias facultades de UBA, UNLP, UNQUI, UNLU, UNLdeZ, como así también con pasantes de otros países, fundamentalmente de Latinoamérica, que están cursando o haciendo sus maestrías en nuestro país.

Y trabajamos codo a codo con otras organizaciones de productores familiares con las cuales no solo nos une la amistad, sino la convicción de pensar y trabajar por un modelo de país diferente. Formamos parte de La Mesa Provincial de Organizaciones de Productores familiares y del MAELA.

### **La Agroecología como eje fundamental de la producción**

Desde la organización pensamos que la producción agroecológica es la que permite la sustentabilidad ambiental y social de los productores familiares ya que propone modos de producción, transformación y consumo que sean sustentables, amigables con el medio ambiente, respetuosos de la diversidad natural y cultural, viables desde el punto de vista económico. Desde este marco venimos apoyando procesos que fomentan esta producción y es así que surgen el proyecto de huertas familiares y comunitarias y el concurso de huertas agroecológicas.

### **Proyecto de Mejoramiento de huertas familiares ,comunitarias y escolares:**

Debido a la problemática de muchos productores y familias de la zona en relación a la convivencia de sus producciones; huertas / chacras y sus animales. Fue presentado al Ministerio de Desarrollo de la Nación el Proyecto de Mejoramiento de huertas familiares, comunitarias y escolares, el cual consta de aportar materiales de cercado y herramientas a las familias para paliar contra este inconveniente. Las huertas comunitarias y escolares también fueron

“Experiencia de un proyecto de Mejoramiento de huertas familiares, comunitarias y escolares, y concurso de huertas agroecológicas en Cañuelas”

Autores: Productores familiares de las organizaciones Asoc. Civil “Familias Productoras de Cañuelas y Coop. APF de Cañuelas. Técnicos/Promotores de las organizaciones Duré S., Ocon N., Principi G.

[coopapfcañuelas@gmail.com](mailto:coopapfcañuelas@gmail.com) , [aliciafpc@gmail.com](mailto:aliciafpc@gmail.com),

Eje temático: Estrategias de intervención, socio-organizativo.

beneficiadas con materiales para el armado de un mangrullo para tanque de agua, bomba de agua e invernáculo.

El proyecto se ha desarrollado teniendo como ejes la promoción de la producción agroecológica y el fortalecimiento a Productores Familiares organizados como no organizados tendiendo a mejorar la situación social y productiva de los mismos. Llegando a los productores con mensajes y propuestas claras, que **inviten a involucrarse, a pensar y discutir la puesta en marcha y la apuesta colectiva a un proyecto** que los ayude hoy y que a futuro les puede permitir planificar sus producciones con miras al desarrollo de una agroindustria comunitaria.

Las actividades desarrolladas para el logro de estos objetivos han sido **talleres de capacitación** para los diferentes temas. Mediante un convenio entre la Coop. APF Cañuelas , Centro de Educación Agrícola (CEA) y Dirección General de Escuelas de la Provincia se dictaron cursos/ talleres en forma gratuita a la comunidad : “Formulación de proyectos productivos”, “Elaboración de conservas” , “ Reparación de maquinaria agrícola” y “Huerta Orgánica” .Así también se realizaron jornadas de trabajo colectivo “**mingas**”, practicando la solidaridad a través de encuentros que ayudaban a los distintos actores según sus necesidades en el armado de los cercos, también se realizaron **reuniones grupales de discusión y evaluación** de las actividades.

Los resultados han sido muy favorables debido a que a través del proceso desarrollado se ha logrado la capacitación en numerosos aspectos técnicos que han permitido por un lado **mejorar las producciones existentes**, y por otro ha permitido **generar en las familias inquietudes sobre la comercialización y el comercio justo**. A su vez esto nos permite **plantear a futuro la posibilidad de planificar y generar la producción escalonada de variedades hortícolas y aromáticas**.

Otro aspecto que se ha fortalecido a lo largo del proyecto ha sido el **organizativo, lográndose mayores intercambios y mayor integración** entre familias de la región, y de otras regiones.

“Experiencia de un proyecto de Mejoramiento de huertas familiares, comunitarias y escolares, y concurso de huertas agroecológicas en Cañuelas”

Autores: Productores familiares de las organizaciones Asoc. Civil “Familias Productoras de Cañuelas y Coop. APF de Cañuelas. Técnicos/Promotores de las organizaciones Duré S., Ocon N., Principi G.

[coopapfcanuelas@gmail.com](mailto:coopapfcanuelas@gmail.com) , [aliciafpc@gmail.com](mailto:aliciafpc@gmail.com),

Eje temático: Estrategias de intervención, socio-organizativo.

### **Concurso de huertas agroecológicas**

Por otro lado, el proyecto tuvo un efecto multiplicador y se generaron diversas inquietudes de vecinos y de otras huertas familiares solicitando herramientas, semillas y asesoramiento.

Por lo tanto, desde Familias Productoras de Cañuelas, la Coop. Agropecuaria APF de Cañuelas, la Mesa Provincial de Organizaciones de Productores Familiares de Bs As y el Movimiento Agroecológico de Latinoamérica y el Caribe (MAELA), junto al Pro Huerta e IPAF Pampeana de INTA, la Subsecretaria de Agricultura Familias, la CONAMI/MDS y la municipalidad de Cañuelas se convocó al “Concurso de Huertas Agroecológicas de Cañuelas 2011” . En el mismo se inscribieron 30 huertas familiares y 5 institucionales. Los premios variaban desde material bibliográfico a un viaje que incluyó : visitas al aniversario de la organización Madre Tierra en Tres Arroyos, Feria Verde de Mar del Plata, Productores Agroecológicos de Sierra de los Padres y excursiones a la costa atlántica.

Todo el proceso del concurso se filmó y editó creando un primer video, el cual se denominó Concurso de Huertas Familiares de Cañuelas 2011. Este tuvo como objetivo documentar el concurso de Huertas Familiares del cual participaron 30 familias, Escuela nro. 5, Escuela nro. 14, Escuela nro.9, Escuela nro.26, CEPT 33, IPNA y Casa del niño. El video se proyectó en el cierre del concurso en la sede de la Coop Agrop. APF en presencia de las familias participantes, las 5 escuelas rurales de Cañuelas, referentes de los organizadores y medios de comunicación locales.

### **Resultados:**

Con respecto a la situación inicial hoy nos encontramos con un importante grupo familias capacitadas en numerosos aspectos técnicos lo que ha permitido mejorar la economía y alimentación familiar.

“Experiencia de un proyecto de Mejoramiento de huertas familiares, comunitarias y escolares, y concurso de huertas agroecológicas en Cañuelas”

Autores: Productores familiares de las organizaciones Asoc. Civil “Familias Productoras de Cañuelas y Coop. APF de Cañuelas. Técnicos/Promotores de las organizaciones Duré S., Ocon N., Principi G.

[coopapfcanuelas@gmail.com](mailto:coopapfcanuelas@gmail.com) , [aliciafpc@gmail.com](mailto:aliciafpc@gmail.com),

Eje temático: Estrategias de intervención, socio-organizativo.

A su vez en ciertos casos el excedente producido en algunas familias ha permitido reflotar inquietudes sobre la preparación de conservas y comercialización, ya que el conocimiento de estas técnicas puede representar una fortaleza a la hora de encarar nuevos proyectos productivos

Desde lo organizativo surgió un proyecto de radio comunitaria que vincule e integre a estas comunidades. El proyecto fue acompañado desde la Coordinación Nacional del Prohuerta de INTA y presentado a las autoridades del AFSCA. Para este proyecto se vienen desarrollando talleres itinerantes en cada uno de los lugares a los que pertenecen las familias involucradas, se trata de zonas rurales, periurbanas y barrios aislados del partido de Cañuelas.

Esta experiencia pone de manifiesto como el trabajar una problemática concreta de las familias, con una mirada que integre los aspectos sociales y productivos-económicos, y desde un enfoque de promoción de la organización de la comunidad es que resultan toda una serie de entramados de vínculos sociales que han permitido romper con el aislamiento que estas comunidades tienen (zonas rurales y periurbanas), se han reforzado las capacidades existentes y creado nuevas, lo que junto a la integración de las familias constituye hacia el futuro un potencial de acción transformadora de la realidad en la que se encuentran.